

neveux ou arrière-neveux prêtres, parmi lesquels on compte M. l'abbé Célestin Maillet, ptre, S.S.; MM. les abbés Conrad et Donat Chaumont, tous deux professeurs de philosophie au Collège de Ste-Thérèse; M. l'abbé Henri Simard, professeur de sciences au petit Séminaire, de Québec; M. l'abbé Zénon Alarie, aumônier des Sœurs du Bon Pasteur, Parc Laval, (Moulin du Crochet); M. l'abbé Emile Coursol, vicaire; de plus, dix cousins également prêtres, entr'autres, les Révds Pères Adélarde et Joseph Chaumont, O.M.I., de ce diocèse. Sa couronne se compose des autres membres de son honorable famille et on peut ajouter de tous ses frères en religion, missionnaires dans l'Ouest-Canadien, il y en a plus de deux cents actuellement, il y en avait une douzaine en 1857.

Notre vénérable archevêque nous autorise à lui dire avec tout le clergé séculier et régulier du diocèse uni à sa double famille et à tous ses amis : Vivat ! Vivat !

## L'OUEST CANADIEN.

### SUITE DU VI CHAPITRE.

Le véritable découvreur de la Rivière-Rouge fut, non pas M. de La Vérandrye, mais son neveu, M. de Lajemmerais, frère de la Vénérable Fondatrice des Sœurs Grises, la Révérende Mère d'Youville.

En l'année 1734, pendant que M. de La Vérandrye passait l'hiver au fort Saint Charles sur le lac des Bois, M. de Lajemmerais qui accompagnait le découvreur comme son lieutenant, alla bâtir à l'embouchure de la rivière Winnipeg le fort Maurepas; il était accompagné du fils aîné de M. de La Vérandrye. Ce fut dans ce voyage durant l'hiver de 1734 à 1735 que mourut M. de Lajemmerais et il fut enterré au fort Maurepas sur les bords du grand lac Winnipeg.

N'est-il pas étonnant de voir qu'un siècle plus tard des religieuses, filles de sa Sœur, viennent fonder une maison de leur Ordre dans le pays qu'il avait découvert et dont il avait pris possession. Si les Révérendes Sœurs eussent connu ce fait, elles auraient pu saluer en passant le lieu où ont reposé les restes du frère de leur Vénérée Fondatrice.

Ce fut Mgr. Bourget qui se chargea de traiter avec la Communauté du projet de cet établissement lointain. L'évêque de Saint-Boniface attendit à Montréal le résultat des premières